

Chile Hog del 3 o Marzo 1913 al TINTA FRESCA

## LANCHAS EN LA BAHIA

Esta primera novela de Manuel Rojas anticipa constantes narrativas e ideológicas, en última instancia estilistica, que se desarrollarán con mayor madurez, agudeza e introversión autocritica en la obra del creador de Hijo de Ladrón. No obstante, este primer cuaderno novelistico de Rojas muestra una mayor libertad natural ración y que bien pueden funcionar autónomamente como versos), legitimados a golpes de genio en la novela del siglo XX merced a Joyce, Dos Passos y otros, en realidad epigenos del Rojas de Lanchas en la Bahia, es oportuno recordarlo, estuvo precedida y rodeada por las cumbres poéticas de su proplo entorno, abadas por el creacionismo de Huidobro, el barroco popular americano de Pablo de Rokha y la sintesis de diversas vertientes que se insinaba en la estrofa nerudiana. Una rafaga de viento se apodero del acammano "era la hora de la comida" y ej otras imagenes concurrentes de similar estilo superponen en el texto la poesia adolescente y el predominante don de "contar".

Esta novela breve escrita en 1930 está marcada a fuego por el signo autobiográfico de Manuel Rojas, signo y sino que lo transportan desde su Buenos Aires natal (1896, hijo de proletarios robilenos), de retorno al Chile filial cruzando a pie la cordillera para recalar, entre otras peripecias, en el entones abigarrando y cosmopolta puerto de Valparaiso. Este episodio inicitatico de contario de valparaiso. Este prisodio inicitatico de contario de valparaiso. Este

"Lanchas en la bahía", Manuel Rojas, pró-logo de Cedomil Goic, 110 páginas. Editorial Nascimento, Biblioteca Popular, Santiago de Chile, 1972.